

**Gain réel des employés ces dernières années.**—En divisant le nombre-indice qui représente la moyenne annuelle des gages par le nombre-indice du coût de la vie, sur la même base, une mesure des gages "réels" est obtenue. Les nombres-indices de 1931 à 1944 sont donnés au tableau 27. En 1933, au plus creux de la dépression, les gages réels sont à 88.3 d'après la base de 1935-1939. Depuis lors, ils remontent continuellement, excepté en 1938, et sont à 141.1 en 1944, augmentation d'environ 60 p. 100.

**27.—Gain annuel moyen et nombres-indices du gain, du coût de la vie et des gages réels des employés à gages dans les industries manufacturières, 1931-1944**

NOTE.—Les chiffres de 1917 à 1930, sur la base de 1917, dont la comparabilité appelle des réserves, paraissent à la page 440 de l'Annuaire de 1939.

Année	Gages	Moyenne d'employés à gages	Gain annuel moyen	Nombres-indices (1935-1939 = 100)		
				Gain annuel moyen	Coût de la vie	Valeur réelle du gain annuel moyen
	\$	nombr.	\$			
1931	415,277,865	437,149	950	101.0	109.1	93.4
1932	322,245,926	381,783	844	90.6	99.0	91.5
1933	296,929,878	352,022	777	83.4	94.4	88.3
1934	365,090,929	427,717	830	89.1	95.6	93.2
1935	399,012,697	458,734	870	93.3	96.2	97.0
1936	438,873,377	489,942	896	96.1	98.1	98.0
1937	525,743,562	544,624	965	103.5	101.2	102.3
1938	498,282,208	521,427	956	102.6	102.2	100.4
1939	519,971,819	533,342	975	104.6	101.5	103.1
1940	679,273,104	626,484	1,034	116.3	105.6	110.1
1941	978,525,782	802,234	1,220	130.9	111.7	117.2
1942	1,347,934,049	974,904	1,383	148.4	117.0	126.8
1943	1,598,434,879	1,047,873	1,525	163.6	118.4	139.0
1944	1,611,555,776	1,030,324	1,564	167.8	118.9	141.1

**Pourcentages des salaires et gages par rapport à la valeur nette de la production.**—Le tableau 28 montre le rapport entre les salaires et gages payés par les manufacturiers et la valeur nette totale de la production. Bien qu'on se serve souvent des chiffres bruts dans des calculs semblables, il faut se rappeler qu'après tout les valeurs qui produisent les gages sont celles qui proviennent des valeurs ajoutées aux matières premières pendant que celles-ci se trouvent dans l'établissement. Ces valeurs ajoutées représentent la production effective de la manufacture et sont la seule source des sommes nécessaires au paiement des salaires et gages, de l'intérêt, du loyer et des taxes, des réparations et de tous les autres frais généraux ordinaires. De 1924 à 1929, le pourcentage décline avec persistance à mesure que la production manufacturière augmente, tandis que de 1931 à 1935 et de nouveau en 1938 et 1939, en raison de la contraction de l'activité industrielle, le pourcentage des salaires par rapport à la valeur ajoutée est anormalement élevé. Il faut se rappeler, toutefois, que le nombre de salariés augmente de 174 p. 100 durant la période de 1924-1944, tandis que celui des employés à gages n'augmente que de 147 p. 100. Le pourcentage des gages fluctue beaucoup moins que celui des salaires. Le nombre d'employés à gages peut être ajusté plus rapidement à l'activité industrielle et, de même, le niveau des gages peut s'ajuster plus facilement à celui du prix des produits. De l'augmentation (\$2,484,724,109) de la valeur nette de la production depuis 1939, \$1,291,810,217 ou 52.0 p. 100 sont passés en salaires et gages plus élevés.